


Я капелька лета

На тоненькой ножке.

Плетут для меня

Кузовки и лукошки.

Отгадайте загадку.

земляника



Чистописание

'



Ответьте на вопросы.



Ответьте на вопросы.

Вместо какой части речи употребляются местоимения?

Вместо существительного.



Ответьте на вопросы.

Какие местоимения относятся к первому лицу?

Я, мы.



Ответьте на вопросы.

Какие местоимения относятся ко второму лицу? 

Ты, вы.



Ответьте на вопросы.

Какие местоимения относятся к третьему лицу? 

Он, она, оно, они.



Ответьте на вопросы.

Местоимения какого лица могут изменяться по родам?

По родам изменяются местоимения 
3-го лица единственного числа.



Ответьте на вопросы.

Что значит просклонять слово?

Просклонять, значит изменить слово 
по падежам.



Падежи Падежные 
вопросы

1 л., ед.ч. 1 л., мн.ч.

Именительный кто? я мы

Родительный кого? меня нас

Дательный  кому? мне нам

Винительный кого? меня нас

Творительный кем? мной нами

Предложный о ком? (обо) мне (о) вас

Просклоняйте местоимения 1 и 2 лица единственного 
и множественного числа.



Падежи Падежные 
вопросы

2 л., ед.ч. 2 л., мн.ч.

Именительный кто? ты вы

Родительный кого? тебя вас

Дательный  кому? тебе вам

Винительный кого? тебя вас

Творительный кем? тобой вами

Предложный о ком? (о) тебе (о) вас

Просклоняйте местоимения 1 и 2 лица единственного 
и множественного числа.



В каких падежах формы изменения личных местоимений 
1-го и 2-го лица одинаковы?  

Падежи Падежные 
вопросы

1 л., ед.ч. 1 л., мн.ч. 2 л., ед.ч. 2 л., мн.ч.

Именительный кто? я мы ты вы

Родительный кого? меня нас тебя вас

Дательный  кому? мне нам тебе вам

Винительный кого? меня нас тебя вас

Творительный кем? мной нами тобой вами

Предложный о ком? (обо) мне (о) вас (о) тебе (о) вас

Запомните правописание выделенных орфограмм. 



Начальная форма местоимения — это форма 

именительного падежа. 

Чтобы узнать лицо и число личных 

местоимений, которые употреблены в косвенных 

падежах, надо поставить местоимение 

в начальную форму.

Разговаривать с нами.

(Нач. форма — мы)

1 л., мн.ч



Поставьте местоимение я в нужной форме.

был (кто?) …



Поставьте местоимение я в нужной форме.

был (кто?) я

спрятался (за кого?) …



Поставьте местоимение я в нужной форме.

был (кто?) я

спрятался (за кого?) за меня

ходи (с кем?) …



Поставьте местоимение я в нужной форме.

был (кто?) я

спрятался (за кого?) за меня

ходи (с кем?) со мной



Самый  светлый,  самый  дорогой  (кому?)  человек  —  мама.  
Мама  учит  (кого?)  добру,  объясняет  всё,  что  (кому?)  
непонятно. Когда  (кто?)  болен,  она  ночами  сидит  возле  (кого?).  
Везде  и  всегда  (с кем?)  мама.

Спишите текст, заменяя вопросы местоимением ты в нужном 
падеже.



Самый  светлый,  самый  дорогой  тебе  человек  —  мама.  
Мама  учит  тебя  добру,  объясняет  всё,  что  тебе  непонятно. 
Когда  ты  болен,  она  ночами  сидит  возле  тебя.  Везде  и  всегда 
с  тобой  мама.

Проверьте себя.

Д.п. 

В.п. Д.п.

И.п. Р.п.

Т.п.



В лесу
Однажды Коля пошёл в лес за грибами. Коли не было дома целый день. Коле 
удалось насобирать целую корзинку грибов. В лесу Колю застала гроза. Над 
Колей гремел гром, сверкала молния. От дождя на Коле промокла вся одежда.

Послушайте текст.



В лесу
Однажды Коля пошёл в лес за грибами. Коли не было дома целый день. Коле 
удалось насобирать целую корзинку грибов. В лесу Колю застала гроза. Над 
Колей гремел гром, сверкала молния. От дождя на Коле промокла вся одежда.

Что происходит с существительным Коля в тексте?

И.п. Р.п.

Д.п. В.п.

Т.п. П.п.



В лесу
Однажды Коля пошёл в лес за грибами. Коли не было дома целый день. Коле 
удалось насобирать целую корзинку грибов. В лесу Колю застала гроза. Над 
Колей гремел гром, сверкала молния. От дождя на Коле промокла вся одежда.

Употреблено ли это существительное с предлогами?



В лесу
Однажды Коля пошёл в лес за грибами. Коли не было дома целый день. Коле 
удалось насобирать целую корзинку грибов. В лесу Колю застала гроза. Над 
Колей гремел гром, сверкала молния. От дождя на Коле промокла вся одежда.

Употреблено ли это существительное с предлогами?



В лесу
Однажды Коля пошёл в лес за грибами. Коли не было дома целый день. Коле 
удалось насобирать целую корзинку грибов. В лесу Колю застала гроза. Над 
Колей гремел гром, сверкала молния. От дождя на Коле промокла вся одежда.

Как предлоги пишутся с существительными? 



В лесу
Однажды Коля пошёл в лес за грибами. Коли не было дома целый день. Коле 
удалось насобирать целую корзинку грибов. В лесу Колю застала гроза. Над 
Колей гремел гром, сверкала молния. От дождя на Коле промокла вся одежда.

Послушайте текст.



В лесу
Однажды Коля пошёл в лес за грибами. Коли не было дома целый день. Коле 
удалось насобирать целую корзинку грибов. В лесу Колю застала гроза. Над 
Колей гремел гром, сверкала молния. От дождя на Коле промокла вся одежда.

Прочитайте рассказ от первого лица.



В лесу
Однажды я пошёл в лес за грибами. Меня не было дома целый день. Мне 
удалось насобирать целую корзинку грибов. В лесу меня застала гроза. Надо 
мной гремел гром, сверкала молния. От дождя на мне промокла вся одежда.

Проверьте себя.



Местоимения с предлогами 

пишутся раздельно.

У меня, от нас, к тебе, 

для вас

Что можно сказать о правописании местоимений с предлогами? 

В лесу
Однажды я пошёл в лес за грибами. Меня не было дома целый день. Мне 
удалось насобирать целую корзинку грибов. В лесу меня застала гроза. Надо 
мной гремел гром, сверкала молния. От дождя на мне промокла вся одежда.



подошёл к ребятам 

возвратился с родителями 

посмотрел на артистов 

вспомнил о друзьях 

спросил у прохожих

к кому?

c кем?

на кого?

о ком?

у кого?

Прочитайте. Замените существительные местоимениями 1-го лица 
множественного числа с предлогами. Запишите полученные словосочетания. 



подошёл к ребятам 

возвратился с родителями 

посмотрел на артистов 

вспомнил о друзьях 

спросил у прохожих

к кому?

c кем?

на кого?

о ком?

у кого?

подошёл к нам 

возвратился с нами 

посмотрел на нас 

вспомнил о нас 

спросил у нас

к кому?

c кем?

на кого?

о ком?

у кого?

Проверьте себя.



Таблица склонения местоимений 3 лица

Падеж Падежные вопросы Местоимение

И.п. кто? что? он/оно она они

Р.п. кого? чего? (у) кого? 
его

(у) него
её

(у) неё
их

(у) них

Д.п.  кому? чему? (к) кому?
ему 

(к) нему
ей

(к) ней
им

(к) ним

В.п. кого? что? (за) кого?
его

(за) него
её

(за) неё
их

(за) них

Т.п. кем? чем? (с) кем?
им

(с) ним
ею

(с) нею
ими

(с) ними

П.п. (о) ком? (о) чём? (о) нём (о) ней (о) них



Если личное местоимение 3-го лица употребляется с 

предлогом, то при произношении местоимение начинается со 

звука [н’], а на письме с буквы н:

К нему, к ней.

Не добавляется буква н к местоимению после предлогов: 
Вопреки ему, благодаря ей,  

навстречу им.

Предлоги с личными местоимениями пишутся раздельно.



К нам снегирь торопится,
На урок к нам просится.
Птицам нужно помогать
И заданье выполнять.



Спишите, раскрывая скобки.

Подошёл к (он)

Возвратился с (она)

Защитил (он)

Посмотрел на (они)

Позвонил (она)

Отвечал (они)

Спросил про (он)



Проверьте себя.

Подошёл к нему

Возвратился с ней

Защитил его

Посмотрел на них

Позвонил ей

Отвечал им

Спросил про него





Местоимение Вы и его падежные формы 
(Вас, Вам, Вами) при письменном 
обращении к незнакомому или старшему 
по возрасту человеку пишутся с большой 
буквы.



Составьте и запишите текст 
поздравления с днём рождения 
своего друга или подруги.



Местоимения 
с предлогами 

пишутся раздельно!

После предлогов 
в местоимениях 

3-го лица пишется 
буква н!


